

Editoriales de la prensa local
16 de diciembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

MORENA

Y CON TODO Y LOS PLEITOS INTERNOS

Las más recientes encuestas nacionales, publicadas en distintos medios de comunicación señalan que MORENA y los partidos aliados, estarían arriba en una docena de los 15 Estados que tendrán elección para gobernador. Otras, también advierten que, dependiendo del candidato o candidata, los morenos estarían adjudicándose 10 gubernaturu bien.

Para efectos de nuestra entrega, MORENA en Zacatecas y sus partidos aliados van arriba 2 a 1, por eso, el tema de las coaliciones será fundamental para la próxima elección del 6 de junio de 2021. Los escenarios se moverán conforme comiencen las campañas formales en abril próximo.

En este momento eso dicen las encuestas.

En otras palabras, si las elecciones fueran hoy, Zacatecas cambiará de un gobierno del PRI a uno de la Cuarta Transformación. Sin embargo, hasta que no haya candidatos oficiales en las dos coaliciones que se pretenden construir se podrá tener más clara la película. Nada está escrito, todo puede pasar.

TIEMPOS DE ENCUESTAS

Por ejemplo, las más reciente encuestas publicadas en esta semana por EL FINANCIERO sentencian que, MORENA podría ganar en 14 de las 15 gubernaturas que están en juego, aunque, en paralelo, advierte que, hay contienda cerrada en seis Estados. No será sencillo pues. Cada quien sus encuestas.

Lo que sí es un hecho, es que, el rival a vencer para el PRI, PAN y PRD es precisamente MORENA. O bien, la llamada "oposición" ha entendido que, sino van juntos no podrán competir con el partido de LÓPEZ OBRADOR. Insistir, en Zacatecas, los morenos traen entre 34 y 40 por ciento de los votos.

Eso dicen los que miden.

A lo que pretendo llegar, es que, a unas horas que se designen candidatos a la gubernatura, los partidos políticos tienen suficiente información sobre lo que pudiera pasar en 2021. Engaños no se puede decir, saben quién de los abanderados son más rentables y competitivos. Piénsenle bien.

CANDIDATURAS INDEPENDIENTES

Una de las figuras que contempla la Ley Electoral es el tema de las candidaturas independientes. A reserva de equivocarnos, al menos para la gubernatura no se observa a nadie quien pudiera registrar su intención de participar sin partido políticos.

Ni FITO ante un escenario adverso.

Curiosamente, un ala del prismo de cepa ve con buenos ojos de que ADOLFO BONILLA GÓMEZ pudiera estar en esa lógica, en el escenario que los presidentes nacionales del PRI, PAN y PRD opten por la opción de elegir a una mujer como candidata.

Pero FITO no se ve independiente.

En suma, al menos en las encuestas, MORENA, con todo y sus grillas, con todo y sus pleitos, es el partido que más posicionado se encuentra, muy por encima del PRI y el PAN.

Los escenarios se irán moviendo.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: Gerardo.deavilagonzalez

Twitter: @gerardoszolzac



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

La ideota de UAZ

SOLUCIÓN.- Y justo cuando en la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) se habían encontrado la manera de deshacerse del rector... bueno, de cambiar a las autoridades encargadas de la institución, la ideota, de idea, les falló.

CANDIDATO.- Resulta que al rector Antonio Guzmán Fernández, le urge salir de la máxima casa de estudios porque ya tiene la invitación para ser candidato a diputado local por el Partido del Trabajo (PT) en el proceso electoral que está en marcha y como sí quiere, porque quiere saber qué se siente que se le pague a tiempo, pues ya se quiere ir.

DIETA.- Por tanto, tiene que dejar cuanto antes el cargo que ostenta porque continuar como rector le impediría irse a buscar la dieta, la dieta es el salario de los diputados, la otra dieta parece que la perdió hace tiempo, por lo que se contemplaba emitir la convocatoria cuanto antes.

SUCESOR.- Sabiendo que si ahora se va, tiene que dejar en el cargo a su secretario general, Rubén Ibarra Reyes, de la fecha de renuncia hasta la toma de protesta del nuevo rector, pues resulta que no lo puede hacer, porque sí quiere dejar a Ibarra, pero por cuatro años.

INTERNET.- Bueno, pues resulta que se les ocurrió que la elección podría ser virtual y no presencial, que se votara a través de sistemas de internet y de esa manera llevar a cabo la elección.

PROBLEMA.- Pero había un problema, el sistema de seguridad de las redes universitarias, por lo que se dice que decidieron hacer un simulacro de elección, en el que se dice que al final Rubén Ibarra sacó 5 millones de votos, pero como consideraron que estaba muy inflada la cifra, decidieron meterse a analizar el sistema.

COMUNICADO.- El pasado 9 de diciembre se emitió un comunicado en el cual se informó a los directores de las diferentes Unidades Académicas "acerca de las incidencias que han ocurrido en días pasados en la infraestructura tecnológica de la Universidad".

CIBERATAQUES.- Agregó que "se han generado ciberataques a las páginas con dominio uaz.edu.mx. Estos ataques han tenido éxito y han logrado instalar malware en el Servidor que alberga el CMS (Sistema Manejador de contenido, Liferay)".

MALWARE.- También han logrado instalar malware para el minado de criptomonedas (Monero). Lo anterior ha provocado la caída, en reiteradas ocasiones, de las páginas de diferentes Unidades Académicas. El equipo de desarrollo y de telecomunicaciones ha estado contrarrestando los ataques e implementando soluciones para evitar la caída prolongada del servicio, sin embargo el CMS con el que cuenta la universidad es una versión desactualizada cuya actualización requeriría una inversión considerable con la cual no se cuenta en este momento. Por lo tanto, es necesario un cambio de tecnología para evitar y mitigar los ataques en lo inmediato".

MIGRACIÓN.- Por esta razón, a partir del 10 de diciembre comenzó la migración de las páginas que se encuentran almacenadas en dicho servidor. "Se hace el exhorto a los responsables de los sitios de la Universidad a que realicen un respaldo total de su sitio para su posterior migración a WordPress".

CAPACITACIÓN.- Dentro de las actividades que se realizarán para la migración de los sitios, se comunicará posteriormente el proceso para capacitación del personal responsable de los sitios.

mail: ijesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Nulidad e ineptituden los partidos

Seleccionar candidatos a los cargos de representación popular, no es solamente llegar a los estados, distritos y municipios a levantar el brazo al preferido del Presidente, del Gobernador o del dirigente del partido, para decir a la gente que éste fulano o ésta fulana salieron arriba en las encuestas, lo que resulta incierto o vil simulación, porque ni siquiera se dan a conocer "los otros datos" que sustentan la postulación. MARIO DELGADO eso practica y no es un signo de transformación ni de renovación, es más de lo mismo, la misma gata pero revolcada.

Son maquillajes y corrupciones políticas que ya no caben en ésta etapa democratizadora de la cuarta transformación, sean de Morena, del PRI, el PAN o PRD, de cualquier partido político u organización, como acertadamente lo refiere en su columna nuestro Director GERARDO DE ÁVILA, "deben mandar a la elección a los mejor posicionados, hombres y mujeres que garanticen el triunfo. No son tiempos para las nostalgias ni discursos setenteros, este país es otro, pero hay quienes no lo entienden estando ya en el poder." Y es que México como Zacatecas, hoy enfrentan realidades críticas tan severas que no admiten maquillajes, como la maldita pandemia, la crisis económica y la terrible inseguridad, flagelos que jamás alcanzarán soluciones si los gobernantes y legisladores son mediocres, si no son creativos, avezados, experimentados, audaces, decididos, inteligentes, con firme determinación y auténtico liderazgo.

Será imperdonable que para éstas elecciones los partidos repitan los vicios en la selección de sus candidatos, ya deben ignorar y alejar a esa pernicioso élite que impera en el entorno del poder federal o estatal, ya han demostrado su falta de conciencia y sensibilidad social, exhiben indiferencia ante las dolencias de los grupos vulnerables y marginados, y por negligentes, deben ser condenados al ostracismo, por inútiles e incapaces de promover los cambios. Ya se ha vuelto costumbre condenar a los gobiernos pasados, pero tal parece que quienes rechazan las conductas desviadas y censurables por corrupción e inmorales, están otra vez en la misma ruta de repetir las y ahondarlas.

Por si los gobernantes y los partidos no se han dado cuenta o se hacen pendejos, existe un amplio consenso en la sociedad y entre los ciudadanos acerca del ineficaz ejercicio del poder, hacen como que gobiernan con hazañas, para que todo siga igual, no trazaron rumbo responsable, no partieron de un diagnóstico realista y veraz, por eso los tumbos, las altas y bajas, las crisis que no se aplanan y los otros datos que no convencen.

LA MANIPULACIÓN DE LA CONFUSIÓN

Tiene al partido Morena empantanado en la selección de su candidato a gobernador, que si es DAVID MONREAL, o mejor "EL OSO" MEDINA o el activista JOSÉ NARRO, hasta el joven ULISES que ambiciona la Joya de la Corona, e incluyen a las Senadoras GEOVANNA BAÑUELOS y SOLEDAD LUÉVANO; y en el PRI con sus aliados del PAN y PRD, se pierden en los callejones de Zacatecas y se meten en un laberinto para no encontrar la salida, sea por ADOLFO BONILLA, ya asegurado como el abanderado, pero se atorán con la irrupción de CLAUDIA ANAYA, ahora muy ventilada por la normatividad del Instituto Nacional Electoral que resalta la equidad de género en las candidaturas a gobernador. Así no se construye la democracia, ni se alcanzan buenos gobiernos, porque las decisiones equivocadas provocan chantajes y división.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Andan jugando al vivo...

"Jugando al vivo", es el término que se ha venido utilizando en el argot político, cuando protagonistas políticos, líderes de mercados, de cámaras industriales, de organizaciones civiles, de sectores sociales, de oficios, de profesiones, incluso de amas de casa, de trabajadores independientes.

Es cuando todos ellos se reúnen con uno y otro político, aspirantes como JOSÉ NARRO, FITO BONILLA, DAVID MONREAL, CLAUDIA ANAYA, los otros no son conocidos en Fresnillo y les juran lealtad, compromiso, pero no solo eso sino que les endulzan el oído diciéndoles que serán los ganadores y los políticos se lo creen.

Esta cordialidad, este buen trato, no es otra cosa que están jugando al vivo, porque de todos le tiene que atinar a uno, dicho de otras palabras "andan con dios y con el diablo", por supuesto que todo esto se vale, pero la ética, el profesionalismo queda a un lado, en el olvido y el principal objetivo se convierte en conveniencia política, pero también hay quienes se mantienen en una sola línea y aun cuando sean visitado por otros actores, solo tiene un gallo.

A NUCLEAR

En un recorrido del Presidente Municipal SAÚL MONREAL ÁVILA por uno de los emblemáticos mercados de la ciudad, El Hidalgo, se llevó los aplausos, el reconocimiento y el compromiso de seguir hasta donde tope con él.

Fueron muestras de confianza de los locatarios, quienes aprovecharon la visita del Alcalde para que inaugurada nuevos puestos que se iniciaron en giros diferentes, no se había visto tanta algarabía, entusiasmo y no de los líderes, sino de la gente de a pie, los que participan activamente en el desarrollo de la entidad.

No anda perdida el Alcalde, de que le sabe al tema de la política le sabe y sabe, como llegarle como hacerle, como nuclear.

COMPARACIONES

Empiezan las comparaciones entre los candidatos que participaron en el proceso electoral del 2018, en la Diputación Federal por el distrito I con cabecera en Fresnillo, hay una coincidencia de que había sido mejor Diputada NORMA CASTORENA; en la presidencia municipal, ahí no hay dudas, ni comparación ha sido mejor SAÚL MONREAL ÁVILA, por muchos que los demás abanderados que en ese momento jugaron.

Sin duda cada uno de los hoy todavía ostentan un cargo de elección popular han tenido la oportunidad de ser calificados como buenos, muy buenos, malos y malísimos, de ellos dependió estar en el estatutos que la sociedad ha creado.

En un recorrido del Presidente Municipal SAÚL MONREAL ÁVILA por uno de los emblemáticos mercados de la ciudad, El Hidalgo, se llevó los aplausos



José Ignacio Castro

Agentes encubiertos de EUA

Acaba de presentarse una reforma sobre seguridad para nuestro país que pondrá reglas escritas a actividades de agentes estadounidenses que libremente realizan trabajo de investigación del crimen organizado. Dichas actividades ya generaron diferencias entre gobiernos de México y de Estados Unidos de América (EUA).

Históricamente nuestro país es territorio de actividades de agentes que trabajan para el gobierno de EUA en las Agencias de Antidrogas y Central de Inteligencia, en el Buró Federal de Investigaciones (DEA, CIA y FBI por sus siglas en inglés respectivamente) y Departamento de Defensa de ese país. Pero es menester precisar que desde décadas hay reportes no confirmados del todo que altos funcionarios del gobierno mexicano también han colaborado, sobre todo para la CIA.

Los agentes estadounidenses que operan en territorio mexicano no están obligados, hasta la fecha, de entregar al gobierno mexicano ningún informe o comunicado de sus actividades, portan armas sofisticadas, transitan libremente, incluso arrestan discretamente. Su función es cuidar los intereses del pueblo y gobierno de EUA en materia de seguridad y política haciéndolo dentro de nuestro país, por ello nuestra soberanía sufre un revés pero a nuestros anteriores gobernantes federales no les preocupaba dada su inclinación al gobierno estadounidense en turno y al modelo económico neoliberal, incluso se lee en medios periodísticos que en el régimen de Felipe Calderón es cuando más actividad desarrollaron la CIA, Pentágono, FBI y DEA.

A partir de sus pesquisas obtienen bastante información sobre el desempeño de otrora poderosos funcionarios del gobierno federal ejemplos Genaro García Luna y el General Cienfuegos, o de principales jefes de cárteles. Muy probablemente su actividad no sólo se limita a investigar actividades de mexicanos en el crimen organizado, sino también a principales actores de la política tanto oficial

como opositores, a prominentes empresarios, de avances en ciencia y tecnología mexicana, localización y cantidades de nuestros recursos naturales sobre todo minerales y energéticos, la cultura y entretenimiento que configuran el pensamiento y sentir del ciudadano mexicano y sobre todo respecto a EUA.

De aprobarse esta reforma, los EUA ya no tendrían información diaria, valiosa y altamente confidencial sobre nuestro país, de ahí que no les resulte agradable, pero recordemos que "la patria es primero".



Yarsinio García Ortiz

Qué sé de justicia Electoral

El pasado 25 de noviembre se conmemoró el día internacional de la violencia contra la mujer, pero, este año se da en un contexto complicado, dada la contingencia sanitaria originada por el virus COVID-19.

Sin embargo, la situación sanitaria, no evitó que este año hayamos testificado una serie de protestas encaminadas precisamente a hacer visible este fenómeno, a reclamar atención por parte de las autoridades encargadas de la procuración de justicia y a concientizar a la población sobre la problemática de la violencia contra la mujer.

Ciertamente, esta problemática es más visible, pues, actualmente ya existen elementos para identificar cuando se está ante una conducta que puede constituir violencia contra la mujer, también más mecanismos para combatirla, pero, hace falta que la sociedad en general sea más sensible al respecto y que las autoridades

ejerzan de forma plena las facultades que la ley les confiere para tales efectos.

Efectivamente, los hechos que pueden constituir violencia contra la mujer, no siempre son identificables, y desafortunadamente, muchos están tan arraigados en la sociedad que se normalizan, y no se reconocen como tal, o peor aún, se desconoce la necesidad de incluir supuestos específicos para tipificar y castigar los ilícitos que se focalizan a agredir a la mujer por ser mujer, como es el caso del feminicidio contra el cual han existido múltiples expresiones encaminadas a cuestionar su idoneidad.

No obstante, al tipificarse este tipo de actos e implementar instancias o mecanismos encaminados específicamente a combatirlos, radicarlos y sancionarlos, la defensa y protección de las mujeres es más factible y como tal, será un paso en la dirección correcta.

En el caso de la materia político-electoral, se han dado diversos avances, para que las mujeres puedan participar en condiciones de equidad y, además, para que puedan hacerlo sin sufrir de violencia.

En cuanto a la participación, tenemos que se reconoce la obligación de los partidos políticos de impulsar el liderazgo femenino, también, de postular candidaturas de manera paritaria, con el riesgo de que ante el quebranto de este mandato se sancione al partido con la negativa al registro de las diversas candidaturas, también, tenemos que en la designación de autoridades electorales, tanto administrativas como jurisdiccionales se ha buscado alcanzar la paridad, generando una mayor presencia femenina en los órganos de toma de decisiones.

Magistrado del Tribunal Electoral, Sala Monterrey.
@yairgarciaortiz



Claudia Corichi

Remesas y contribuciones reales

Nuestra población migrante y su trabajo han sido uno de los pilares de la economía mexicana, más aún en tiempos de crisis y enfermedad. Entre las muchas deudas con ellas y ellos están garantizar sus derechos políticos y su representación, que solo ocurre en algunas entidades; así como el pleno ejercicio de sus derechos humanos. Este viernes 18 de diciembre, Día Internacional del Migrante, busca sensibilizar a gobiernos y ciudadanía y hacer visible la urgente necesidad de mecanismos para defender sus derechos y libertades fundamentales.

De acuerdo con Banxico, solo en el mes de octubre se recibieron 3 mil 598.2 millones de dólares (12.2 en ordenes de moneda, 3 mil 570.2 en transferencias electrónicas y 15.7 en efectivo y especie), registrando un total de 10 mil 553.1 miles de operaciones. Además, un análisis de la Conapo y BBVA pronostica que al cierre del 2020 las remesas a México podrían llegar a 39 mil 500 millones de dólares, es decir, un 8.4 por ciento más que el año pasado.

Paralelamente, el estudio indica que las aprehensiones de migrantes en EUA cayeron 79 por ciento y en México 90 por ciento, entre abril y junio, aunado a las medidas coercitivas, puede concluirse que la crisis sanitaria sí frenó el flujo de migrantes por México y hacia Estados Unidos. Otros datos de impacto son los de desempleo que afectó a 875 mil migrantes connacionales a principios de la pandemia, sin embargo, a partir de mayo la tendencia fue de lenta recuperación. Esto debido a que la mayoría trabajan en construcción, hostelería y esparcimiento, sectores gravemente afectados por la crisis en todo el mundo.

El esfuerzo de nuestros migrantes y su profunda contribución a la economía del país no está a discusión, su trabajo es nodal para la supervivencia de sus familias y del país en general. Además de estar en el top mundial de países receptores de remesas, el incremento pronosticado para 2020 es un nuevo máximo histórico y con la reconfiguración económica post pandemia, quizá se consolide como primera fuente de divisas en México. La polémica Reforma a Ley del Banco de México justificada en las remesas suena a excusa. Se argumentó lo importante que sería esta reforma para que los paisanos pudieran mandar dinero en efectivo. La evidencia dice que 99 por ciento de las remesas llegan por transferencia electrónica, incluso se estima que 1 por ciento o menos lo hace en billete. Todo indica que las propuestas de modificación, que permitirían mayor flujo de divisas extranjeras, representan más riesgos que soluciones para el país y la estabilidad económica.

Los migrantes (¡todos!) deben ser reconocidos y respetados a través de iniciativas y políticas públicas reales que tiendan a garantizar el ejercicio de sus derechos humanos, su salud, su seguridad y su dignidad mientras transitan por el país. #Remesas

@ClauCorichi



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Documentan una década de saqueos en el Issstezac

Prácticamente una década de malos manejos, derroches y desvíos en el Issstezac tuvo que analizarse en la Comisión de Vigilancia. Para preparar el expediente de investigación, el auditor **Brito** se valió de una auditoría que se hizo al instituto de septiembre del 2010 a enero de este año.



FRANCISCO MARTÍNEZ, exdirector del Issstezac.

De lo más escandaloso es que del 2015 al 2019 hay un desfalte de 1,055 millones de pesos que no se depositaron al capital del Fideicomiso Fondo de Pensiones y que correspondían al 30% de recaudación de cuotas y aportaciones en el periodo mencionado. Hay observaciones que corresponden al tiempo en el que estuvo **Paquito Martínez** como director del instituto, por prestaciones que dio al personal de negocios del Issstezac y que no estaban autorizadas en el tabulador. Paquito además tenía hasta 106 trabajadores que no tenían especificadas sus funciones. Desde el periodo de **Artemio Ultreras**, también se observó que dieron rienda suelta a las peticiones y caprichos del SUTSEMOP, SITEZ, la 58 del SNTE, a quienes no tenían por qué pagarles viáticos, comidas, regalos ni boletos de avión. También se señaló un presunto conflicto de interés en un contrato firmado con el despacho Venegas Loera, del periodo 2013-2016. Se reportó además el pago de 548 millones de pesos para prestaciones de jubilados y pensionados que no estaban contempladas en la normatividad.

El castigo es lo de menos

Entre los diputados de la Comisión de Vigilancia, que preside **Pedro Martínez**, no hay muchas expectativas de que se sancione o incluso que echen a la cárcel a quien resulte responsable de los pagos excesivos. Lo importante, dicen, es que ya se impulse una reforma que ayude a salvar el sistema de pensiones, que es el principal problema en el instituto. Hay buena comunicación de diputados como **Raúl Ulloa** y **Luis Esparza** con el actual director del Issstezac, **Marco Vinicio Flores**, que pueden ayudar a que el asunto ya no se posponga más.

A lo que viene

Esta semana **David Monreal Ávila** tuvo una comida navideña con constructores en una finca de San Ramón. Ahí, el fresnillense envió el mensaje de que sabe perfectamente en qué condiciones se va a recibir la administración estatal en el próximo sexenio. Reconoció que al actual gobierno se le complica el tema financiero para poder invertir en obras. Por eso aseguró tener una estrategia y planes para sacar al gremio de la construcción adelante. El presidente de la CMIC, **Pascual González**, no estuvo en la reunión, pero se sabe que es parte del D21.

Comienza mal

Como dirigente del PRD **Raymundo Carrillo** inició mal su gestión. El perredista rindió protesta como dirigente y se quedó callado respecto a su hueso como regidor de Jerez. Se hizo tarugo unos días, y luego sí se animó a renunciar. Algunos grupos quieren tumbarlo, pero a estas alturas otros ya no le ven caso, si es que quieren ir firmes con el tema de la súperalianza.

Los acuerdos

Cuenta la leyenda que el sábado, un día antes de la "rebelión" de expresidentes del PRI, **Fito Bonilla** habló con **Noemí Luna**, dirigente estatal del PAN, para hacerle saber que no está obsesionado ni aferrado con conseguir la candidatura a gobernador, y que si en dado caso no se daban las cosas, tenía proyectos personales que seguir en la iniciativa privada. Ayer **Fito** ya estaba en la Ciudad de México, exponiendo su asunto con la dirigencia nacional del PRI de **Alito Moreno**. A final de cuentas, la mayoría de los tricolores le apuestan a la unidad. **Roberto Luévano Ruiz** le habría pedido a gente de su equipo como **Fernando Uc** de Jerez, **Valente Cabrera** de Vetagrande y **Nicolás Torres** de Morelos, que se mantengan institucionales.

La dueña de Tacoaleche

Se había tardado la diputada **Alma Gloria Dávila** en proponer a Tacoaleche como el municipio 59 del estado. Supuestamente ella ha tenido intenciones de ser alcaldesa, aunque en la misma comunidad dicen que la legisladora los tiene abandonados. También se dice que la diputada estaría "pagando favores" con la petición de 5 millones de pesos para obras en la Unidad de Desarrollo y Gestión Pública de la UAZ, donde le están ayudando a "crecer académicamente" no por la vía del estudio, sino por la grilla.

Runrunazos

Pepe Olvera revivió sus viejas glorias con su libro *Vuelos del Alma*. Sin tanto drama por "infamias" o asuntos de corrupción, el exsenador del Revolucionario Institucional busca socializar el orgullo y aprecio por los municipios zacatecanos, especialmente Sombrerete.



PEPE OLVERA, priista.

*** Aun con los problemas por la pandemia del Covid19, una de las metas en el gobierno de **Saúl Monreal Ávila** es promover la apertura de más negocios en Fresnillo, como ha hecho en el mercado Hidalgo. *** Mañana **Nano Maldonado** de la SAMA estará en Río Grande, Juan Aldama, Nieves y Cañitas. Los alcaldes de esos municipios le estarían mandando peticiones para obras. Hoy los de SAMA estarán en Luis Moya y Loreto.

¿Alegres ante la tormenta?

Sigifredo Noriega Barceló*



¿A quién se le ocurre? ¿No será mejor estar preocupados? Vivimos las últimas semanas de un año difícil, atípico, desconcertante; un tiempo que no imaginamos, no preparamos, no deseamos.

Hemos vivido situaciones nuevas, no esperadas, desconocidas, sin expresiones sensibles de cercanía. Nos hemos visto privados de manifestaciones de fe muy arraigadas que nos han identificado por siglos. ¿Estar alegres a estas alturas?

Quienes vivimos en diciembre 2020 somos distintos en muchos aspectos. Mucho hemos aprendido de la sana distancia, el confinamiento, las incertidumbres...

Hemos recuperado el valor de la vida como alguien/algo esencial y al ser humano como eje fundamental de la existencia, la razón de ser de sistemas de salud y todos los demás. Nos ha permitido valorar lo esencial. Nos hemos dado cuenta de lo valioso de la familia, la convivencia, la amistad, la salud... y la expresión de nuestros sentimientos. ¿Estar alegres? ¿De qué alegría se trata? ¿Es lo mismo que felicidad?

El tiempo litúrgico de Adviento-Navidad nos ofrece pistas y gracias para encontrar la alegría y la felicidad que anhelamos. Más allá de lo pasajero, nos abre al horizonte de la alegría plena. Además nos indica, anuncia y presenta quién es la fuente de la alegría. Al mismo tiempo nos dice que necesitamos de una fe humilde, abierta al misterio, generosa, como la de María que canta "mi espíritu se llena de júbilo en Dios, mi Salvador" a pesar de las tremendas tormentas que tuvo que sortear.

Me impresiona la actitud confiada de Juan el Bautista ante las inevitables dificultades para cumplir su misión. No reniega de su condición de mensajero, ni de la situación desfavorable. Se ubica, acepta su identidad, cumple cabalmente la encomienda. "En medio de ustedes hay uno, al que ustedes no conocen" señala con alegría. Anuncia que si nos dejamos conducir por la fe—como los pastores y los magos— vamos a encontrar la alegría, la felicidad, la paz. Es la gran noticia de Navidad a la que nos prepara el Adviento.

El camino de la alegría se presenta aparentemente fácil. De ordinario empleamos la palabra felicidad y no los sustantivos

alegría, gozo, júbilo, bienaventuranza. Quizás porque nuestra búsqueda se queda en deseos inmediatos y placenteros; quizás porque pensamos y buscamos solamente un consumo personal. Los próximos días se multiplicarán los deseos de felicidad por medios antiguos y nuevos. ¿Qué felicidad vamos a desear? ¿Se trata de la alegría por el nacimiento del Salvador?

El ambiente de estas semanas nos ofrece los productos del vasto mercado de la felicidad. No siempre irá la alegría de Navidad en el paquete. Tenemos que buscarla desde una vivencia serena de nuestra fe. Si ésta nos mueve abriremos los brazos al hermano necesitado. Entonces experimentaremos algo más que una felicidad efímera: un gozo profundo que nos llena de paz, confianza, esperanza.

Al encender latercera vela(rosa) de la corona de Adviento, activemos la alegría. Si la dejamos habitar en nuestra casa y aceptamos sentarnos con el prójimo en el banquete de la vida, la felicidad está garantizada.

Con una jubilosa bendición.

*Obispo de Zacatecas

SANTA // POR WUISHO



Concluyó el Holoceno y comenzó el Antropoceno

Eduardo Ruiz-Healy* 

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) presentó ayer su Informe sobre Desarrollo Humano 2020 que analiza el desarrollo de 189 países no solo tomando en cuenta datos económicos como el producto interno bruto sino indicadores de salud, esperanza de vida, nivel educativo y calidad de vida.

El informe incluye el Índice de Desarrollo Humano (IDH) que se basa en tres criterios: una vida larga y saludable, conocimientos y un nivel de vida digno.

Además de estos tres criterios e influido por las crisis sanitaria y ambiental cuyos efectos padecemos todos, el IDH 2020 toma en cuenta diversos factores que no se consideraron relevantes en los 27 reportes que se han realizado desde 1990.

Para empezar, el informe afirma que debe darse por concluida la era geológica conocida como Holoceno, que comenzó hace aproximadamente 12 mil años, al terminar la última

glaciación de la Tierra, y en la cual la única especie humana que ha vivido es la nuestra, la Homo sapiens.

Ahora, de acuerdo con informe, "La comunidad científica sugiere que nos estamos adentrando en una nueva época geológica, el Antropoceno, en la que los seres humanos somos una fuerza dominante que condiciona el futuro del planeta" en la que los seres humanos debemos decidir si "aventurarnos en nuevos caminos en los que, frente a un futuro incierto, aspiremos a ampliar las libertades humanas y alivemos las presiones planetarias" o tratar de "volver a la situación anterior y, en última instancia, fracasar en el intento y lanzarnos, sin rumbo y mal equipados, hacia un porvenir peligroso y desconocido?".

El informe anota que "La pandemia de COVID-19 es la consecuencia más reciente y aterradora de unos desequilibrios generalizados. Los científicos han advertido insistentemente que las

interacciones entre los seres humanos, el ganado y la fauna y flora silvestres provocarían cada vez con mayor frecuencia la aparición de patógenos con los que no estamos familiarizados... Los nuevos patógenos no aparecen por casualidad; las pandemias que pueden ocasionar, tampoco. La COVID-19 se ha extendido con rapidez por un mundo interconectado, causando estragos por doquier y atacando especialmente los puntos débiles de las sociedades...".

Sin embargo, anota, "pese a que la COVID-19 ha atraído la atención del mundo, las crisis preexistentes continúan. Piénsese en el cambio climático... los desequilibrios planetarios (los cambios del planeta que son peligrosos para las personas y para todas las formas de vida) y los desequilibrios sociales se agravan mutuamente... muchas de las desigualdades del desarrollo humano han ido en aumento y lo seguirán haciendo.

*Twitter: @ruizhealy

Reforma Banxico y Punto Final

Pablo Torres Corpus*

El Senado de la República aprobó una iniciativa que estipula en términos llanos, que el Banco de México compre sin restricciones todos los dólares en efectivo que los bancos o instituciones financieras no puedan acreditar, y lo peor, al tipo de cambio oficial.

Pero, qué significa esto: desde los noventa, las instituciones financieras del mundo han establecido estrictos esquemas para conocer el origen de los recursos depositados en efectivo, limitar los depósitos en efectivo y buscar dar seguimiento y así, evitar el lavado de dinero.

Sin embargo, ahora esta iniciativa busca eliminar todo candado a la compra de dólares en efectivo y cancela el seguimiento o investigación de los mismos.

Además, en todo el mundo no existe una política monetaria igual a la que aprobaron los senadores, ni siquiera en Venezuela o Cuba operan así.

El hecho de que el Banco de México, compre todos los dólares "excedentes", sin ningún tope ni reserva, convertiría a México en un paraíso del lavado de dinero.

Algún narco o mafioso ruso podría venir a cambiar millones de dólares al tipo de cambio sin ningún riesgo, y el Banco Central no podría siquiera cuestionarlo.

Si la iniciativa avanzara en la Cámara de Diputados y lo que

pretenden ocurriera, el Banco de México podría ser auditado por instancias internacionales por aceptar este tipo de operaciones, y lo peor, se congelarían las reservas, lo que impediría llevar a cabo la subasta diaria de dólares, y al no haber oferta de dólares, el precio de la divisa verde se elevaría exponencialmente.

No alcanza a concebir si esta ocurrencia financiera nace de la maldad o la ignorancia, sólo concibo, que los únicos ganadores con esta iniciativa serían los que mueven grandes cantidades de dinero en efectivo como los narcos, los evasores de impuestos, los vendedores de piratería o la delincuencia organizada.

cos para que sean rastreables. El comercio informal no delinca ni tiene ningún beneficio dado que el flujo de efectivo que maneja es pequeño, los que estamos inscritos en el SAT tenemos decenas de candados y limitantes que nos obligan a que la mayoría de nuestros gastos sean electrónicos para que sean rastreables.

Los migrantes tampoco, el 97% de las remesas se hace de manera electrónica o rastreable.

Punto Final
Ojalá me equivoque, pero la iniciativa lleva mensaje, destinatario, emisor y desde luego... beneficiario.

*torrescorpus@hotmail.com

El tejido de cada día

Enrique Martínez* 

Quizá el nombre de Edward S. Evans no nos diga mucho. La verdad, yo tampoco lo conocía hasta que me topé con su increíble historia en un libro de Dale Carnegie. Evans, originario de Detroit, falleció a mediados del siglo pasado, siendo uno de los hombres más ricos de la región y presidente de varias empresas, una de ellas incluso cotizando en la Bolsa de Valores de Nueva York.

Pero Evans no nació en cuna de seda. Por el contrario, fue criado en una profunda pobreza. Desde su tierna juventud la necesidad lo obligó a trabajar como vendedor de periódicos, primero; ayudante de una tienda, después. Con la responsabilidad de mantener a una familia numerosa, Evans consiguió un empleo como auxiliar en una biblioteca.

Así pasó los siguientes ocho años, con un sueldo de

subsistencia y una depresión crónica que ya comenzaba a hacer estragos en su salud. Fue entonces que se decidió a emprender su primer negocio, relacionado éste con la agricultura. Pidió un préstamo de 55 dólares y lo transformó en ventas anuales de más de 20 mil. Pero el destino no se la pondría tan fácil. Ese año cayó una helada atípica y completamente inesperada que no solo lo llevó a perder todo, sino a quedar con una gran deuda.

Los nervios y el estrés volvieron a hacer de las suyas. No comía, menos dormía. Estaba tan débil y delgado que un día se desplomó caminando en la calle para ya no volver a caminar en mucho tiempo. En cama, y con tumores crecientes en la piel, los médicos le dieron solo dos semanas de vida.

Ya sin esperanzas, Evans se dejó morir. Pero fue aquí donde sucedió el milagro. Al saber que

pronto dejaría de existir, los problemas terrenales dejaron de preocuparle. Total, en un par de semanas ya no serían asunto suyo. Al desprenderse de ellos, la tristeza comenzó a difuminarse y el apetito volvió. Dos semanas después ya caminaba con muletas y en un mes y medio ya tenía un empleo de vendedor de tabiques para colocar detrás de las ruedas de los vehículos, con un sueldo nuevamente muy bajo.

El bajo ingreso no era ya relevante. Finalmente había aprendido la lección. "Se habían acabado las preocupaciones para mí; ya no me lamentaba de lo sucedido en el pasado; ya no tenía miedo del futuro", solía decir cuando le preguntaban sobre la fórmula para vencer la depresión y alcanzar el éxito. "La vida está en vivir en el tejido de cada día y cada hora".

*Central de Colaboraciones Solidarias

NUEVOS COLORES // POR MO RADA





LA INVESTIGACIÓN POLICIAL Y LA EFECTIVIDAD DE LOS DERECHOS HUMANOS

En el 2008 se inició un proceso de reforma del sistema de justicia penal, el cual debió concluir hace 4 años. Este proceso indica el origen de lo que conocemos como Nuevo Sistema de Justicia Penal (NSJP), que concibe el proceso de la procuración de la justicia como un sistema en donde participan de forma simultánea la acción de jueces, ministerios públicos y, claro está, de policías. Todo el esquema queda modificado y de manera muy relevante cambian las nuevas competencias de las policías en general. Tanto en el artículo 21 de la Constitución y el artículo 132 del Código Nacional de Procedimientos Penales se ofrece el nuevo rol que tienen las policías en los procesos de investigación de los delitos.

Antiguamente la investigación de los delitos se limitaba a la acción de los ministerios públicos y las policías que están bajo su mando, como es el caso de la policía ministerial; ahora no es así, en el NSJP todas las policías tienen funciones de investigación, y de forma especial debemos resaltar las funciones de las policías municipales, porque les toca (en gran parte

de los casos) ser los primeros respondientes. Y como tales, los policías deben recibir y atender las denuncias (y luego avisar al MP), resguardar el lugar del delito y las posibles pruebas, hacer inspecciones, realizar entrevistas y poner todo en un instrumento llamado 'informe policial homologado', el cual no es un parte informativo (como era antes), sino todo un informe de investigación de la etapa inicial de investigación. En el caso de tener detenidos: debe hacer saber la cartilla de derechos a los mismo y asegurarse de que dichos derechos se cumplan. Y al estar ante víctimas, el policía debe saber cómo responder de forma inicial al trato con las mismas. Como podemos observar, la función de la policía es muy otra en el NSJP, la cual es absolutamente esencial para que se resuelvan las investigaciones y los juicios sean efectivos de acuerdo a los procedimientos establecidos en los códigos.

Pues bien, la pregunta es, ¿los policías que tenemos tienen los perfiles y la capacitación para realizar las tareas asignadas en el NSJP? De manera especial: ¿las policías municipales tienen las competencias para ejecutar las funciones del primer respondiente? La respuesta es muy

clara: NO. De hecho, el proceso de implementación del NSJP está detenido y prácticamente abandonado. Y una muestra de esta afirmación es la anulación del Fortaseg el año que viene. Este programa tenía por objetivo, justamente, dotar las estrategias, los medios y los recursos a 300 policías municipales para que se adaptaran a las exigencias del NSJP: procurar la contratación policial con nuevos perfiles, organizar la capacitación en derechos humanos, criminalística básica, protocolos de primer respondiente, debido proceso, apoyo a víctimas y manejo de armamento. Pero en el 2021 aparece en ceros en el presupuesto nacional. Y como la política de seguridad está centralizada según lo marca el 21 constitucional, podemos predecir que las condiciones en el estado de Zacatecas empeorarán. Un ejemplo, si la policía municipal de Fresnillo tuviera las capacidades descritas en el Código de Procedimientos Penales, no hubieran pasado 11 días de búsqueda infructuosa de la pequeña Sofía y la investigación tendría otra realidad. En suma: sin capacidades policiales de investigación, los derechos humanos son aire vacío de discursos gubernamentales.

RAYUELA

Grave, que las fiscalías estatales acumulen violaciones a los derechos humanos.

Después del Foro de Reforma de 1971 paulatinamente en la base estudiantil de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma de Zacatecas surgieron dos corrientes de pensamiento, una aspiraba al cambio promovido por la base estudiantil y sus intereses y la otra a satisfacer proyectos personales. En la contienda para renovar la mesa directiva de la Sociedad de Alumnos ambas corrientes contendieron como parte de las planillas electorales. El 8 de octubre ganó las elecciones la planilla de la corriente progresista "Renacimiento" encabezada por José Manuel Martín Ornelas.

El 18 del mismo mes en una asamblea estudiantil en el Auditorio Miguel de Cervantes Saavedra con la presencia del Rector y el Director de la Preparatoria en un clima de mucho respeto pero de convicciones muy claras se presenta a las autoridades un listado de las necesidades apremiantes de la Escuela Preparatoria que implican la creación de plazas de Tiempo Completo y Medio Tiempo, la construcción de laboratorios, la construcción de más aulas o la construcción de otra Preparatoria entre otras peticiones. No se da una respuesta inmediata, se solicita tiempo para el análisis de las demandas.

Ante la falta de respuesta a sus demandas, los estudiantes preparatorianos en Asamblea acuerdan declararse en huelga el 9 de noviembre como medida de presión. Se satisface una de las demandas, la creación del Departamento de Promoción Deportiva, consideraron que la acción no era suficiente por lo que respetando el acuerdo, inició la huelga.

Después de un diálogo con el Rector y a petición de los estudiantes en huelga, se cita al Consejo Universitario para ese mismo día por la noche. Las demandas fueron el 1) Pase automático a la Escuela de Medicina, 2) Construcción de nuevas aulas, 3) Aprobación de los nuevos Planes y Programas de Estudio de la Preparatoria, 4) Construcción de una nueva Preparatoria, 5) Reconstrucción de la biblioteca y dotación de una partida específica para libros, 6) Aprobación de las conclusiones y recomendaciones del Simposium de Reforma Universitaria, 7) Creación de plazas de Tiempo Completo y Medio Tiempo para los maestros y la 8) Construcción de la casa del estudiante y un comedor estudiantil. La mayoría de las demandas fueron rechazadas por el Consejo Universitario y los preparatorianos continuaron en huelga.

En el Auditorio Miguel de Cervantes Saavedra el 12 de

Una deuda con la historia. El pase automático a la Escuela de Medicina Humana de la UAZ.

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ¹ Y ELVA CABRERA MURUATO²

noviembre los integrantes del Consejo Universitario se reúnen nuevamente para tratar lo relacionado con el acta del Simposium del 23 de julio del año en curso, en particular el punto relacionado con los exámenes de admisión. Hizo uso de la palabra José Manuel Martín Ornelas, Presidente de la Sociedad de Alumnos de la Escuela Preparatoria, insistiendo en el pliego petitorio. El debate se centró en el pase automático a las escuelas profesionales y en particular a la Escuela de Medicina. El debate estaba entre los consejeros que impulsaban el pase automático y los que proponían que fuera la propia Escuela de Medicina Humana quien reglamentara su ingreso.

Se sometieron a votación dos opciones, la primera era el pase automático para los estudiantes de la Escuela Preparatoria de la Universidad a la Escuela de Medicina Humana y la segunda el ingreso mediante reglamentación, dejando para una segunda etapa (en caso de ser necesaria) la normatividad del ingreso. Realizada la votación los resulta-

dos fueron 16 votos por el pase automático y 25 votos para el ingreso reglamentado. Con lo que se desechó la demanda estudiantil.

Concluida la votación el Rector Jesús Manuel Díaz Casas preguntó al Director de la Escuela de Medicina Humana, el Dr. Enrique Argüelles, si cuenta con alguna propuesta sobre la forma de reglamentar el ingreso de los alumnos. Propone que sea el Consejo Técnico de la Escuela quien fije el número de alumnos que pueden inscribirse y que se incluya la condicionante de que todos sean originarios del estado de Zacatecas. Sugiere la creación de una comisión, formada por el Presidente de la Federación de Estudiantes, el Presidente de la Sociedad de Alumnos de la Escuela Preparatoria, el Director de la Escuela de Medicina Humana y el Consejo Técnico de la propia Escuela, la propuesta es aprobada por 40 votos a favor y uno en contra, también se aprueba dar un mínimo de 15 días para presentar un dictamen al pleno.

La mayoría de las demandas fueron aprobadas, pero el pase automático a Medicina Humana fue rechazado, la huelga de los estudiantes preparatorianos continuó. Cinco días después (17 de noviembre) se aprueba el pase automático, el Rector comunica al Presidente de la Sociedad de Alumnos de la Preparatoria que el Consejo Técnico de la Escuela de Medicina ha aceptado la demanda. Se levanta la huelga después de la entrega por escrito de las respuestas al pliego petitorio.

Parecía que al fin el problema del pase automático a la Escuela de Medicina Humana se había resuelto, sin embargo, en 1976, cinco años después de la conquista estudiantil se presentó de nuevo el problema. Los aspirantes se movilizaron y el 9 de noviembre se declararon en huelga de hambre en el portal de Rosales, fueron apoyados por la mayoría de los estudiantes de la Universidad. Un día después el Consejo Universitario aprobó el ingreso a la escuela por la vía del pase automático. En pleno desacato, se declara en paro indefinido la planta de profesores de la Escuela como protesta al acuerdo tomado por el Consejo Universitario. Problema que se convertiría en el detonador del movimiento de 1977. ■

jmrivera@uaz.edu.mx

¹Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT

²Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.

Es un lugar común decir que las crisis no deben verse como problemas sin solución, sino como oportunidades de replantear para mejorar, superarlas y salir fortalecidos de ellas. El común denominador es que son sorpresivas y casi siempre inesperadas. No como la que hoy agobia al Isstezac, que ya hace mucho estaba anunciada, solo era cuestión de tiempo y agotamiento de la capacidad de resistencia orgánica para que estallara.

Pues en este año, complicado en extremo, estalló, sin que fuera sorpresa para nadie. La más simple mirada escrutadora podía verla venir. Y en ella estamos, no pasiva, sino activamente enfrentándola, en todas sus consecuencias.

Sus efectos están a la vista de todos. Los medios de comunicación, en el afán de servir a la sociedad, han dado puntual seguimiento y amplia información desde el lado institucional y desde otros frentes, en los que diversos actores han encontrado un filón político para utilizarlo en contra del gobierno del estado.

Meticulosos columnistas y analistas han opinado desde todos los ángulos sobre el problema, porque ciertamente, la crisis no está aislada, sino que se concatena con la estabilidad del gobierno del estado, pesa determinantemente en las finanzas gubernamentales e incide tajantemente en toda la economía estatal. Varios periodistas han dicho, con sobrada razón, que si el Isstezac quiebra también Zacatecas quebrará.

Cuando la opinión pública se ha percatado de esta situación, la confianza, interna y externa en el Instituto ha decaído, con evidentes reflejos en la credibilidad del gobierno del estado y la incertidumbre se ha generalizado, no solo entre los trabajadores, derechohabientes y pensionados, sino entre la población en general.

Tristemente, la situación resultó propicia

El Isstezac, nuestra apuesta

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO*

para el surgimiento de mezquindades personales. A río revuelto, ganancia de depredadores, pensaron y se lanzaron a enarbolar falsas banderas reivindicadoras, con la espada de la diatriba y la mentira desenvainada. A quienes así obran, que les quede claro: en la idea de promover una reforma que garantice a todos pensiones justas, beneficie a la mayoría y fortalezca y asegure larga vida al Instituto, no daremos un paso atrás.

En esta senda, desde la Dirección General del Isstezac optamos por los únicos caminos posibles: la apertura informativa, la responsabilidad, la transparencia, el diálogo constante e inclusivo, el ejercicio del razonamiento limpio, bien intencionado y cimentado en la verdad del análisis objetivo y neutro del trabajo actuarial, objetivo y claro.

Seguiremos el camino de la responsabilidad, porque sabemos que la historia nos dará la razón. Alejandro Tello Cristerna, llegado el momento crucial, decidió hacer lo correcto y trascender como líder del gobierno que atajó la descomposición que arrastraba el Instituto de los trabajadores del estado y, consciente de los costos políticos que esto implica, encaró el molinero de inconformidades escudado en las virtudes de un gobierno que sabe escuchar

y atender los problemas, cueste lo que cueste. Optamos por la rectitud y el compromiso.

Hemos hecho todo lo que está a nuestro alcance. Y para no estar solos, hemos socializado una reforma viable, no exclusivamente nuestra, sino nacida del consenso de trabajadores y pensionados, igual que de expertos, profesionistas; de pensadores de la academia y de la ciencia política. Atendimos las demandas y abrimos las puertas a la participación constructiva y por eso sabemos que no estamos solos, aun cuando quienes cuidan más sus intereses políticos que los de la gente parecen escabullirse, temerosos de perder su raquítico capital político, sin saber que los bienes del egoísmo son efímeros.

No todo está en manos de la Dirección General del Isstezac: no votamos en la Junta Directiva ni tenemos facultades para enviar nuestra propuesta de reforma al Poder Legislativo, pero confiamos en que los actores involucrados tengan suficiente sabiduría y entereza para hacer lo que les corresponde y elegir la vía de la pertinencia social, porque Zacatecas lo merece y la cobija tiene que alcanzar para todos.

Desde febrero nos esforzamos por arreglar lo que se abandonó durante decenios. No es nuestra la responsabilidad del desorden, pero sí es nuestra responsabilidad reparar lo reparable. Hemos cuidado las formas, atendido a quienes lo solicitaron; hemos escuchado y demandamos ser escuchados, porque escuchar es una de las bases de la democracia y la sana convivencia social.

Por nuestra parte, apostamos todas nuestras canicas; nada nos guardamos, porque nuestro capital es el servicio. Servir al Isstezac es máxima prioridad, porque sabemos que al ser útiles al Instituto lo somos para todos los zacatecanos. Esta es nuestra apuesta y la defenderemos. ■

*Director general del Isstezac.

¿La igualdad de género al borde del precipicio?

CATALINA MONREAL

El pasado 2 de diciembre una nota de la BBC alzó la voz sobre qué consecuencias podría tener el coronavirus en materia de igualdad de género. El coronavirus además de tomar la vida de miles de personas en el mundo, ha significado una embestida tremenda contra todos nuestros servicios estatales, y en especial de seguridad social. La nota sentenció que "el coronavirus puede hacernos retroceder 25 años en igualdad para las mujeres". Esto porque los índices que miden la desigualdad de género tienden a enfocarse en 4 dimensiones: la económica, la educativa, salud y política. Es claro que una crisis tan extraordinaria como la que representa el coronavirus nos lleva a examinar cómo se impactan estas 4 dimensiones.

Entonces ¿es adecuado pensar que están los avances del feminismo a punto de perderse por la crisis de COVID? El avance de las mujeres, ha sido en parte, gracias a un proceso de intervenciones sociales y estatales. Debe decirse, que este gran proceso transformador ha sido diferente en diversas partes del mundo. En Suecia, por ejemplo, se reformó de forma completa el permiso de paternidad, para llegar a una corresponsabilidad familiar que le permite a tanto hombres y mujeres tomarse hasta 480 días entre ambos para llevar el cuidado de hijas e hijos. Mientras que en Estados Unidos no se tiene un esquema de permisos de maternidad ni paternidad. La corresponsabilidad, es decir la distribución igualitaria de labores de cuidados y del hogar, es uno de los grandes pendientes a nivel global. Esto ha llevado a que, en la mayoría de los países, se tenga que crear esquemas de guarderías y servicios de cuidados para hijas e hijos. El coronavirus ha llevado estos esquemas de servicios al límite en todo el mundo, al impedir su funcionamiento normal. A esto se suma la restricción que se ha tenido en los servicios educativos y podemos encontrar que se han agregado tareas al hogar que no estaban contempladas antes del coronavirus. Esto ha impactado la manera en que las mujeres acceden a oportunidades económicas o se mantienen en el mercado laboral.

La posición económica de

las mujeres ha sido un criterio que se utiliza por diferentes organismos para medir su avance. Este ha sido el caso del estudio de brechas de Género del Foro Económico Mundial (WEF por sus siglas en inglés). No es de extrañar que el WEF le dé tanto peso al tema económico, ya que es un foro de marcado de carácter neoliberal. No obstante, este foro había reconocido en 2019 el enorme avance que había tenido México en materias de cerrar brechas de género, señalándolo como uno de los países con más mejoría en la desigualdad. Esto fue sobre todo consecuencia del enorme trabajo que se ha hecho en el país, por activistas y el Estado, en materia de acceso político de las mujeres. Recordemos que en 2019 se aprobó la reforma "paridad en todo" en México, y que nuestro país ha figurado por años en la cima del ranking de mujeres en el congreso.

Finalmente, es claro que en términos educativos y de salud, todas y todos estamos sufriendo una disminución en la calidad de estos servicios, y que esta afecta de forma desproporcionada a las poblaciones más vulnerables; Indígenas, personas con discapacidad, y las mujeres que integran estos sectores. La embestida del coronavirus en nuestros servicios de salud, y en temas como, por ejemplo, la salud mental y general de las mujeres es real, y debe de ser un tema que nos preocupa.

No obstante, el pensar que todo lo que se ha hecho en 25 años podría perderse en un año, es aceptar que los cambios que hemos vivido son productos de un feminismo liberal, aquel que sólo se preocupó por mejorar la condición económica de las mujeres sin reformas de gran calado, ni cambios en los estereotipos de género. Como activista a favor de las políticas públicas con perspectiva de género, me uno a las compañeras y académicas que se han pronunciado siempre a favor de institucionalizar los cambios en pro de la igualdad de género, y trabajar por erradicar los estereotipos. Estas dos metas globales nos permiten crear cambios a favor de la igualdad entre mujeres y hombres que pueden trascender grandes crisis extraordinarias como esta que estamos viviendo al día de hoy. ■

Encauzar la polarización

AGUSTÍN BASAVE

No sé si lo haya en otro lado, pero en México no hay paraíso perdido. No existe una época en el pasado mexicano, en términos de prosperidad y bienestar social, a la que debamos nostalgia y anhelo de retorno. La célebre, certera y dolorosa sentencia de Humboldt de que México es el país de la desigualdad sigue vigente hoy, dos siglos después de haber sido escrita. Y a ese abismo entre ricos y pobres enraizado en nuestra historia y a la lacerante y tristemente emblemática injusticia mexicana recurren los intelectuales orgánicos del lopezobradorismo para refutar el señalamiento de que el presidente López Obrador polariza a nuestra sociedad: la polarización no proviene de AMLO, argumentan, sino de la realidad.

Si y no. Tienen razón en el sentido de que hay dos Méxicos y de que no fue AMLO quien los creó, pero la cuestión es otra: ¿qué hacer ante semejante iniquidad? ¿Ocultarla o disfrazarla (como hacía el régimen del partido hegemónico, por cierto desde antes de 1982), agudizar las contradicciones (como se promueve desde una vertiente de la 4T) o reconocerla y, sin apelar al odio, crear conciencia en los mexicanos del imperativo de contrarrestarla (como haría una cuarta socialdemocracia)?

La diatriba nuestra de cada día contra "los conservadores" (el cajón de sastre conceptual donde AMLO mete a empellones todo aquel que discrepa de él) implica optar por la segunda y no por la tercera vía. El problema es que al presidente parece moverlo una lógica cortoplacista que soslaya el hecho de que cuando el universo se divide tajantemente entre ángeles y demonios no hay conciliación: hay guerra.

Atizar la lucha de clases puede ser el objetivo de algunos dirigentes de la 4T, pero el de AMLO es menos epopéyico: ganar las elecciones. Él sabe que debe movilizar a su voto duro y que sin su discurso radical, polarizador, lo desmovilizaría. Adoptar un tono conciliador le haría perder parte de su base social y con ella el mando de Morena y aliados. En esta coyuntura está más cerca del populismo que del marxismo: si actuara como estadista y gobernara para todos, sin pugnas innecesarias, debilitaría su capacidad de fijar la agenda electoral y mantenerse en el poder.

Por eso, de cara a 2021, AMLO no sólo continuará, sino que reforzará su narrativa binaria y beligerante. Impedir que le arrebaten el control en la Cámara de Diputados (y del presupuesto) y ganar dominio territorial con varias gubernaturas son, en ese orden, sus prioridades. Se acerca la gran batalla y cada día sonarán con más fuerza los tambores.

En este contexto se inscribe la alianza opositora. Reitero lo que dije aquí: lejos de desejar la coalición de sus contrincantes para imprimir su visión maniquea en el electorado (sus partidarios ya la tienen tatuada

y hay muy pocos indecisos), AMLO la teme, y sus catilinarias pretenden crear anticuerpos al aliancismo, particularmente entre los panistas (cótéjese el lenguaje verbal de AMLO, cuando se dice feliz de que se hayan aliado en su contra, con su lenguaje corporal de molestia y preocupación).

Yo me pronuncié a favor de una coalición, pero la que sugerí excluía a "partidos de falsa oposición que se mueven sibilinamente en la órbita presidencial". En otras palabras, por razones morales y porque su dirigencia no es realmente opositora, yo no incluiría al PRI (me refiero al instituto político, no a priistas individualmente respetables). Creo, pues, que a la alianza anunciada le sobra un partido (y le falta otro). Pero en fin, en gustos (y en principios, estrategias y tácticas) se rompen géneros.

Permítaseme una nota personal. Yo no participo en la construcción de la coalición pues desde hace dos años, cuando renuncié al PRD, decidí dejar la política militante. Digo "militante" porque se puede hacer política en su sentido amplio en muchos frentes, incluidos el periodismo y la intelectualidad.

Cierto, hay una gran diferencia: la toma de postura de un opinador o un "abajofirmante" sólo alcanza a sus lectores, mientras que la de un dirigente partidista llega a las boletas electorales y a menudo cambia, para bien o para mal, la correlación de fuerzas real. Pero a quienes me acusan de ver los toros desde la barrera y quedarme en la silbatina les digo que ya pagué mi cuota de militancia activa con más desgaste físico que goce y tengo derecho a ejercer el compromiso con mi país desde la trinchera teórica. Si bien sé, porque he estado en ambos lados del mostrador, que es más fácil criticar que hacer (tal vez en su momento asumí la ética de la responsabilidad, en términos weberianos, y ahora asumo la ética de la convicción), también sé que sin crítica no hay acción buena y fecunda, y que hoy les toca a otros con más vocación que yo hacerse cargo de la praxis.

Vuelvo al tema: AMLO polariza para nutrir su autoritarismo. A los poderosos instrumentos constitucionales y metainstitucionales que tiene cualquier presidente de México para imponer su voluntad él añade otro: su popularidad. La suya es una figura de culto con una larga cauda (es, a fin de cuentas, un caudillo) que no forjó ni conserva gratuitamente; cultiva a sus seguidores con el talante de rebeldía que lo llevó a la cúspide del poder. Quienes claman por el fin de la polarización obradorista le piden peras al olmo. Siempre es difícil encontrar una decisión de AMLO que no tenga cálculos electorales, y más en la víspera de las elecciones en que se juega su gobierno. Ante una polarización irreversible, a la oposición no le queda más que encauzarla. Y el primer paso es presentar candidatos éticamente presentables. ■

Ésta es una de tantas historias, de unos viajeros intergalácticos que, nada más por escapar de las broncas del mundanal mundo, decidieron irse a recorrer el espacio. Pinches gachos.

La nave USS NAVIDAD, viaja por el espacio para llevar un poco de alegría a los niños de los diversos planetas. Ésta es una de tantas historias.

-Comandante Kris Kringle: En marcha a la galaxia Andrómeda para llevar estos regalitos a los niños. Su felicidad es lo que me da mucha fuerza.

-Capitán Juan Polainas: Ya vamos, mi estimado Santa, la velocidad de la nave es estable. Llegaremos a tiempo.

-Comandante Kris Kringle: Nomás no me llames Santa, se oye muy mamuco. My name is Kringle, Kris Kringle. Y sí, mi única misión en el universo es llevar felicidad a la chiquillada. Para eso todo el año me la paso haciendo juguetes.

-Capitán Juan Polainas: Bueno, eso de que usted los hace es un decir. Digo, porque entonces esos chamacos que se trajó de China ¿son adorno o qué?

-Comandante Kris Kringle: Nomás sin quemar, mi cuate. Esos muchachitos vienen también con la sana misión de ayudarme para que sus amiguitos de todos los planetas sean felices. Jo, jo, jo.

-Capitán Juan Polainas: (En voz baja: Pinche viejo explotador, como si no supiéramos que compró a esos morritos en varias ciudades de China, cuando se armó el escándalo de que los encontraron amarrados haciendo las partes de Alexa para Amazon). Usted es bien buena onda, comandante.

-Comandante Kris Kringle: ¿Qué tanto murmuras, capitán? Seguro me andas criticando. Ya me dijeron mis elfos chinos que dices cosas de mí. Ojalá no sea cierto por el aprecio que te tengo. Y por lo bien que te pago, méndigo. Me acuerdo que eras profe universitario más muerto de hambre que nada. Por tu universidad no pasó la 4T ¿verdad? Jo, jo, jo.

Los juguetes que no se entreguen por no estar bien ensamblados los echaremos a la Tierra. Ahí agarran hasta una gripe siendo gratis, jo, jo, jo



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA
Felipe Andrade Haro

Crónicas del Espacio

A cuidarse mucho /yo



-Capitán Juan Polainas: Comandante Kris, fíjese que tuvimos una rebelión de elfos y la nave está echando humo. Echaron varias consolas de juegos al

núcleo warp y nomás hizo ¡pum! Estamos esperando que los ingenieros hagan las reparaciones pertinentes para salir en chinga a entregar los juguetes.

-Comandante Kris Kringle: ¡Méndigos chamacos atrabancados! Te dije que son más malos que el PRI y el PAN juntos. Vete en friega y mézclalos. Pon en

la jaula A chinos y marcianos. En la B venusinos y saturnianos. En la C a la demás chusma del universo. Y avísales que la cena se suspende hasta que digan quién inició todo el desmadre. Ahhh, y díles que no los voy a llevar a jugar golf. Bola de golfos que son.

-Capitán Juan Polainas: Ya agarramos al maldoso chamacoco. Es un venusino de los Altos, creo que se llama Krug-Krug. Y no echó juguetes, echó sus palos de golf comandante.

-Comandante Kris Kringle: ¿Quéeeeeee? Hijo-desu..... Y los acababa de comprar en Júpiter. Llévenlo a la celda de castigo. Lo amarran en una silla y le ponen las repeticiones de *Tercer Grado*, los capítulos de Adal Ramones y 10 programas de Derbez. ¡Qué sufra!

-Capitán Juan Polainas: Para entrar en materia ya le puse los discursos de Fidel Velázquez y los spots del Contrato por Zacatecas. Juar, juar, juar. A sufrir el desdichado.

-Comandante Kris Kringle: De verdad se pierde el espíritu de la temporada con estas cosas. Ya hasta se me traba el jo, jo, jo. ¿Sabes qué? Hable en chinga a la Tierra y que se venga Chabelo a hacer la entrega de los juguetes. Yo ya me agüité.

-Capitán Juan Polainas: Comandante, dice Chabelo que quiere una sala de muebles Tranco y una dotación de Bubble Gummers y nos hace el paro. Cada vez cobra más el viejillo, pero ni modo, todo sea porque siga la tradición. ¡Chale!

¡ENVENUS, CHABELO ES EL QUE ENTREGA LOS JUGUETES!



Puro Veneno

CONTAGIADO

Ahora le tocó al gobernador Alejandro Tello, en pleno semáforo en rojo por COVID! El de Zacatecas se apuntó en la lista de la docena de mandatarios estatales que antes dieron positivo y luego de la reciente reinfección del bajacaliforniano Jaime Bonilla. A encerrarse.

Ni el nacimiento en Plaza de Armas, las cabinas de cristal, cubrebocas o caretas hicieron paro al góber; quien insistió, como cada semana, que la pandemia no se acaba y es momento de cuidar familias y quedarse en casa.

Para tantearle el agua a cómo vamos, un crudo recordatorio: fue en agosto cuando el Conacyt prendió alarmas para Zacatecas, pues con el aumento de entonces se estimaban 20 mil contagios al cerrar el año. Cuatro meses tuvimos pa'bajarle y ya llevamos más de 19 mil.

VIBRAS

Conocida la noticia del góber Tello, llovieron los mensajes para su pronta recuperación, y entre los primeros estuvo ¡David Monreal! El ex coordinador general de Ganadería respaldó el llamado a no bajar la guardia en Zacatecas, para muestra de que antes la civilidad. Otros guindas no lo hicieron.

Pero no todas fueron buenas ni tempranas vibras o así se vio, para variar, en el propio equipo (y el ex). Mientras varios se apresuraron, como Carlos Peña, director del IZEA, y Roberto Luévano, de Sedesol, pasaron varias horas para que Fito Bonilla publicara la consideración.

Será, cuentan los chismosos, que entre priístas ya está más que medida la sana distancia y no precisamente por el virus, pues el ex secretario del Campo regresa igual que como se fue a la dirigencia nacional.

ACEPTACIÓN

Así las cosas entre tricolores y tras el posicionamiento del tribunal electoral sobre la paridad en candidaturas, una resignada Noemí Luna se encontró con Claudia Anaya en un café. Mejor tarde que nunca, dice el dicho albiazul. La dirigente estatal del PAN comenzó a armar un nuevo álbum de fotos para el Face, esta vez con la senadora del PRI. Y de los bonillistas nomás los fósiles quedan, luego de la postura del gobernador y de que empezaran a salir los alonsistas, por los que tanto preguntaban.

Desde el fallido levantamiento, el secretario, ex presidente y antes aspirantes, Roberto Luévano, se deslindó. Después Carlos Peña, otro de los Cuatro Fantásticos por la postulación, hizo lo propio. Nada más falta que lo hagan oficial.

SUMAS Y RESTAS

En una nueva encuesta de El Financiero, la diferencia entre morenos puros y tricolores solos es de ¡15 puntos! Lo que explica que los sueños independentistas efectivamente son poco informados y que, ya en merienda, todo priísta le entra con gusto al PAN.

Si en la medición se pone a los de la 4T y el TUMOR, la distancia queda de unos ocho puntos. Pero, advierten los que saben, estas cuentas son si los de AMLO acoplan al PT y al Partido Verde, y sin juntar a Nueva Alianza. Al parecer, poco más de un tercio no ve mal dar su voto a ganso y tucán.

Nomás hay un reto: se llama indefinidos.



HORA CERO

Oscar Novella Macías

No imagino a los caciques priistas cediendo caballerosamente sus estructuras clientelares a los caciques panistas. Parece ser que las luchas intestinas será el aporte que dejará el PRD en esta alianza

Estrategia de un fracaso

No se debe aventurar batalla contra un enemigo a quien el tiempo y las desventajas del terreno perjudican más cada día.

Tito Livio

Todas las guerras se pelean como se ganó la anterior. Esta sabiduría militar puede perfectamente servirnos como metáfora de campaña. Vemos cómo las fuerzas de la oposición (PAN, PRI, y lo que queda del PRD) pretenden concentrar todos sus esfuerzos en una especie de Morena Anti-AMLO. Están intentando por todos los medios usar las tácticas que llevaron al tabasqueño a la presidencia en 2012, pero me temo que sólo están precipitando una caída mucho más aparatosa.

La alianza PRI-PAN-PRD, más allá de la aberración ideológica que representa, es un intento desesperado por reunir fuerzas y recursos para oponerse a la figura de un presidente con una popularidad sin parangón en la historia reciente del país. Tales son los niveles de aprobación de Andrés Manuel (más del 63% a la escritura de esta columna), que incluso Movimiento Ciudadano dio un paso lateral para no desgastarse en una batalla que es matemáticamente imposible de ganar.

Por su parte el PRIANRD asume que puede capitalizar a los sectores amlofóbicos, parecen olvidar que esos grupos más que numerosos son vocales, basta ver el ridículo que hicieron los de FRENA cuando hicieron su campamento fantasma en el Zócalo. En todo caso, si la ultraderecha simpatiza con ellos resultaría más contraproducente que beneficioso en términos de percepción pública.

Por otra parte, sé que intentaran hacer un uso electorero y falaz de las consecuencias de la pandemia como argumento principal, pero no tienen ningún contrargumento para sostenerse ahí. De su parte, continuando con su actitud dinamitadora y confrontativa, ha habido nula oferta de opciones, soluciones o acciones en términos sustantivos para colaborar en la lucha contra el COVID-19. Han estado más ocupados acostándose en el suelo que asumiendo su deber político como una oposición responsable.

Tampoco podemos olvidar que, al aliarse, los espacios posibles se reducen. Esto provocará una inevitable discusión interna, pues por muchas decisiones y pactos a los que lleguen las dirigencias nacionales, la realidad local siempre se impone en territorio. No imagino a los caciques priistas cediendo caballerosamente sus estructuras clientelares a los caciques panistas. Parece ser que las luchas intestinas será el aporte que dejará el PRD en esta alianza. Muchos de los partidos ya tenían definidos a sus candidatos y sus estructuras, el anuncio de esta alianza no hizo más hacerles perder valioso tiempo de precampaña, complicando así sus propios procesos.

Tampoco es para tanto /yo



Pero, sobre todo, creo que el gran error del PRIANRD fue darle toda la razón al presidente. Al conformar un frente unido dieron rostro a la mafia del poder. Confirmaron que siempre han sido los mismos, y que harán lo que tengan que hacer para recuperar el poder. Parecen olvidar que parte importante de que el 2018 fuera una masiva derrota para ellos su propia responsabilidad. El descrédito lo ganaron a pulso después de décadas de saqueo y pillaje. El voto punitivo será una maldición que cargarán por muchas décadas, ya que esas siglas son sinónimo de corrupción en el imaginario colectivo mexicano.

La desconexión de la derecha con la realidad de las grandes mayorías ha provocado una animadversión generalizada, que imposibilitaría a la alianza convertirse en un movimiento popular. Los grupos feministas, pro-LGBTIQ+, ambientalistas, etc., tendrían razones de sobra repudiar una coalición que agrupa a tantos anti derechos.

Este Frankenstein partidista presupone que, con matemática simple de sus mermadas fuerzas, tendrán suficiente para oponerse a la propuesta electoral de Morena, pero parecen no entender la

complejidad de las mecánicas democráticas en México. Es más probable que los nacionalistas revolucionarios y perredistas trasnochados voten por Morena que por una alianza que incluya al PAN.

Para concluir, quisiera agregar una pregunta: ¿Cuál es su propuesta? Aparentemente, el único eje en el que orbita la alianza es el antagonismo con el presidente. La oposición se la ha pasado quejándose de que el presidente se mete en el debate electoral cuando son precisamente ellos quienes lo incluyen en cada oportunidad. Creo que es una clara muestra de su derrota moral el hecho de que su único argumento sea el atacar al líder moral de la izquierda nacional.

Las alianzas y coaliciones son un elemento fundamental de nuestra democracia, pero creo que en el PRIANRD hay un esfuerzo titánico por convertir la polarización en capital político. Su agenda está vacía, no hay verdaderas propuestas en ninguna materia importante, ya que no son ideas lo que los une, sino intereses. El PRIANRD más que una alianza es el último lamento de una bestia herida de muerte, que sabe el olvido le espera en julio de 2021.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



TODOS LOS
MIÉRCOLES
7:00PM

TELLO CONTAGIADO.

El **góber ALEJANDRO TELLO CRISTERNA** dio positivo a Covid-19. Desde el inicio de la contingencia sanitaria, **TELLO** siguió al pie de la letra las medidas preventivas y en todo momento usó cubrebocas y careta, lamentablemente, se contagió y atenderá las medidas sanitarias. El mandatario se mantendrá en aislamiento y de esta manera continuará con sus responsabilidades y, sobre todo, encabezando esfuerzos para contener el impacto de la pandemia en la entidad. Tras confirmar su estado de salud, el **góber** recibió varios mensajes de pronta recuperación y sorprendió entre estos, el del aspirante a la gubernatura del estado por Morena, **DAVID MONREAL**. El hecho es que lo cortés no quita lo **MONREAL** y **DAVID** dio claro ejemplo de que sabe dar muestras de solidaridad y cortesía política. Esperamos que, por el bien de la entidad y los zacatecanos, **ALEJANDRO TELLO** se recupere pronto y supere la enfermedad, sin complicaciones mayores en su salud.



ANUNCIAN CANDIDATURA DE DAVID EN MORENA.

A finales de la semana se anunciará que **DAVID MONREAL** ganó las encuestas internas de Morena y será designado como el candidato a gobernador por Zacatecas. Trascendió que el nombramiento de **DAVID** será parte del segundo bloque de candidaturas dadas a conocer por el dirigente del partido, **MARIO DELGADO**, decisión que tomará con base en las encuestas internas y que posicionan a **MONREAL** como el mejor evaluado para buscar el Gobierno del Estado. Hasta ahora, se han logrado acuerdos ya en Nuevo León, Tlaxcala, Campeche y Baja California, por lo que en próximos días se formalizará a quienes serán los candidatos en otras entidades del país. Una vez formalizado el nombramiento, se dará paso a la negociación para ir en alianza con el Partido Verde Ecologista de México, pues se tiene acordado el total respaldo, lo cual, sin duda, se debe a la relación del senador **RICARDO MONREAL, RAÚL VELASCO**, líder del PVEM, con **CARLOS PUENTE**, integrante de la Comisión Nacional de Elecciones del Verde.



MIRANDA CAMBIA DE COLOR.

Con buena recomendación llegará el secretario de Finanzas, **JORGE MIRANDA CASTRO**, al proceso electoral de 2021, pues ha trascendido que será el candidato al Distrito 1, pero ahora por el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Esto pese a que meses atrás se había perfilado como posible candidato de Morena, del Verde

Ecologista y del PT. Todo parece indicar que ahora, el **góber ALEJANDRO TELLO** lo quiere como abanderado del PRI en el Distrito 1 de la capital zacatecana y el cual, sin duda, será uno de los más competitivos.

JASSO BUSCA TRIUNFO EN TRANCOSO.

CÉSAR JASSO buscará ser candidato a la alcaldía de Trancoso; sin embargo, el escenario político no le pinta fácil, pues el actual presidente municipal **CÉSAR ORTIZ** no está dispuesto a dejar tan fácilmente el encargo. En el proceso del próximo año, el antorchista peleará por mantener su fuerza en esta región del estado, esperando conquistar en un futuro un puesto más alto, con todo y los retos que ha enfrentado al frente del ayuntamiento.



MOVIMIENTO CIUDADANO, AL ACECHO DE PRIÍSTAS.

El senador por Jalisco, **CLEMENTE CASTAÑEDA**, continúa su trabajo de fortalecimiento partidario como líder de Movimiento Ciudadano. **CASTAÑEDA** ha manifestado su respaldo a **FELIPE ÁLVAREZ**, ya que a nivel nacional el partido naranja ha dado la instrucción de ir por todos los priístas que no queden bien y sean favorecidos en los procesos internos del Revolucionario Institucional. En los diferentes distritos, los delegados encargados de organizar los procesos electorales han acordado nutrir las filas de MC con disidentes del PRI, por lo que no es raro verlos de cacería y al acecho de muchos tricolores.



APRUEBAN LEY DE AUTISMO PARA EL ESTADO

Este martes, tras una maratónica actividad legislativa, los diputados locales aprobaron la Ley para la Atención y Protección a Personas con el Espectro Autista. A un año de haberse presentado dicha iniciativa ante el pleno y ante constantes llamados a la Comisión de Salud para que avanzara en su dictaminación, por fin se logró aprobar. La ley fue promovida por la diputada **EMMA LISSET LÓPEZ MURILLO**, quien ha sido férrea defensora de los derechos de las personas con autismo y también de personas con discapacidad. Uno de los primeros logros es que para el próximo año, se destinarán 1.5 millones de pesos a la capacitación de personal de salud para la atención de niños y jóvenes con esta condición. Lamentablemente, muchas personas con autismo tienen que enfrentar la discriminación, falta de atención especializada y de oportunidades para su desarrollo pleno. Esta ley votada por unanimidad es sin duda un acto de justicia por este sector de la población. Enhorabuena.

AGENDA DE ASPIRINOS



SUSANA
RODRÍGUEZ

- La diputada del PVEM está lista para participar en el próximo proceso, una vez que se formalice la alianza con Morena.
- Su partido apoyará el proyecto D21.



ALEJANDRO
ENRÍQUEZ

- El presidente de la Coparmex promueve activamente el proyecto Sí por México, por el cual buscará ser electo a un cargo.
- A través de la campaña de apoyo para que niños con cáncer reciban atención de calidad y se garanticen sus tratamientos médicos, el empresario busca que más ciudadanos apoyen esta iniciativa.



ROBERTO
LUÉVANO

- El secretario de Sedesol no se cansa de recorrer cada semana diversas regiones del estado. En días pasados visitó Mazapil, Monte Escobedo y Ojocaliente, sólo por mencionar algunos municipios.
- En cada recorrido aprovecha para fortalecer el proyecto del Revolucionario Institucional.



NOEMÍ
LUNA

- La dirigente estatal panista no pierde oportunidad para dejar claro con quién va el partido albiazul.
- Se reunió con la senadora **CLAUDIA ANAYA**, con quien, dio a conocer, abordó temas relevantes para el estado.

POLITIQUERÍA



-YA CUÍDENSE, A MÍ YA ME DIO COVID...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



JULI DELGADO POR LA CAPITAL

Juli Delgado es una activista social destacada, su presencia en colonias y comunidades de la capital del estado la ha puesto en la mira de los partidos políticos, que buscan traducir el capital social de Delgado Cardona en votos. No la pierda de vista, será una protagonista de la sucesión 21.



'NENA' MAGALLANES BUSCA UN ESPACIO EN FRESNILLO

Irene Nena Magallanes es directora de Desarrollo Social y fue responsable de la estructura territorial en la campaña de Saúl Monreal en 2018. Es fundadora de Morena y muy afín al monrealismo. En este momento tiene además la responsabilidad de atender a los presidentes de los Comités de Participación Social.



EDMUNDO GUERRERO QUIERE SER DIPUTADO LOCAL

Es contralor municipal, ligado a la exdiputada Norma Castorena. Es uno de los cuadros con mayor preparación académica de lo que queda del PRI en Fresnillo. Buscaría la presidencia o la diputación local por el Distrito 7.



OMAR ACEVEDO QUIERE CARGO EN JEREZ

Este joven ha trabajado como funcionario de gobierno desde 2011. Se ha desempeñado en Coprovi, Seduvot y actualmente en la Secop. También es comerciante en el giro materialista y constructor, con experiencia en obra pública y privada en diferentes municipios del estado. Como comerciante, está interesado por impulsar el desarrollo de su municipio natal Jerez, así como por la generación de empleos.


**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

Cuida tu aguinaldo, cuida tu casa (robo)

Prevenir es integrar un plan provisorio con medidas y acciones tendientes a reducir o eliminar la probabilidad de un incidente o delito

Se entiende por prevención el conjunto de medidas de política criminal que tienen por finalidad exclusiva o al menos parcial limitar la posibilidad de la aparición de actividades criminales, haciéndolas imposibles, más difíciles o menos probables. Entonces, pues, prevenir es integrar un plan provisorio con medidas y acciones tendientes a reducir o eliminar la probabilidad de un incidente o bien un delito, y queda establecido que la protección es el resultado de la prevención y que ésta es la conclusión de un estudio de lo que ocurre en el medio y su relación con nuestra propia situación.

Considerando lo anterior y entre los puntos principales en los que debemos tomar medidas de seguridad, dadas las presentes épocas donde cientos de trabajadores reciben aguinaldo, primas vacacionales y algunas otras prestaciones a las que se han hecho acreedores por su desempeño laboral a lo largo de estos 12 meses, y esto implica un mayor movimiento de la economía en comercios, restaurantes, tiendas, plazas, bancos, etcétera, por lo que es importante prevenir y evitar al

máximo ser víctima de personas indeseables que atentan contra nuestra integridad física y bienes económicos, y de entre algunas medidas que deberemos tomar en cuenta son:

1.- Evita comentar con personas ajenas o en lugares públicos respecto a los días en que te pagarán tus prestaciones.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME



¡Cargado, cargado de...



#Covitttttt

Se llegó el día que más temía el góber ALEX TELLO, obvi: le llegó el covit. Siempre con muchos cuidados, en una caja de cristal y poniéndose gel antibacterial a montones, no lo salvó de contagiarse. Así de canija es esta enfermedad, no sabemos por onde entra, ni por onde sale. Hoy le tocó la de malas al góber.

Aunque no se sabe cómo te tratará el maldito bicho, confiamos que el góber no la pasará mal; es un hombre joven y sano. Obviamente, confiamos en que el covid no se riegue en su familia y poder verlo próximamente en las calles. Le deseamos desde nuestra trinchera, pronta recuperación.

#PeroLesVale Canasto

Ora sí que no hay forma: llegaron los aguinaldos y la gente, como gallinas descabezadas, se dejaron ir a las tiendas de conveniencia. Es momento de comprar los regalitos y gastar como si no fuera un mañana. Aún no entendemos que la cuesta de enero no será sólo económica, sino que será de salud.

Ya no hay forma de contener. No hay poder humano que haga entrar en razón a los zacatecanos... de nada servirá que estos días los contagios hayan descendido, ya veremos cómo andarán los números rojos en enero... ¿a dónde vamos a paraaaaaar? Diría don Marco Antonio Solís, ¡ya lo descubriremos

#Tapado EIPOZO

Como dicen por ahí, ahogado el niño, tapado el pozo. Tuvieron que acribillar a un compañero del gremio para que se activaran los protocolos de protección a los periodistas de la región; fue hasta este martes, vareos días después, que el fiscal FRANCISCO MURILLO RUISECO, se apersonara en esta -casi- zona de guerra.

Un procurador de justicia gris. Sin ton ni son. Desaparecido; silente. Él mientras esté encerrado en su oficina y nadie lo moleste, que el mundo ruede. ¿De verdad los diputados no lo llamarán a rendir cuentas? ¿Necesitamos estar en un estado como Veracruz, donde desaparecen periodistas a diestra y siniestra para actuar? Tal vez sí. ¡Sea por Dior!

#HartoTrabajo

En cambio, hay organismos descentralizados que sí cumplen con su función; es el caso de la Comisión de Derechos Humanos del Estado, donde la titular MA. DE LA LUZ DOMÍNGUEZ se encuentra siempre al pendiente de cómo prevenir posibles violaciones en el tema; ahora, se apersonó con la Guardia Nacional para capacitar a los elementos en el tema.

Todos sabemos que las violaciones a los derechos humanos en las corporaciones policiacas están a la orden del día, por ello, se deben sensibilizar a los miembros de las mismas para contener posibles casos. ¡Bien por la doctora y su visión de prevención, cosa que se ve, ignoran en otras dependencias!

¡Hasta mañana!

Estado32
.com.mx